



SEPTEMBRE 2024

Le BUZZ de l'asso
PGRO

**Les 3èmes Rencontres Internationales de la
PGRO se sont tenues les 5 et 6 juillet 2024 au
FIAP à Paris, sur le thème : PGRO et
turbulences de l'environnement**

Nous étions près de 90, venus du Québec, de Belgique et des 4 coins de France, à nous retrouver pour réfléchir ensemble aux conséquences sur la clinique des turbulences multiples que traverse notre époque et être éclairés aussi par des apports théoriques sur ces thèmes. Ces journées furent nourissantes, de grande qualité et conviviales.





Après l'introduction de Jeanne Boyaval, Line Girard a ouvert la rencontre par un enregistrement vidéo pour un pré-contact chaleureux et tisser le lien entre Québec et Europe. Quelle surprise et quelle joie de découvrir les photos des précédentes Rencontres en 2014 !

Nous avons ensuite réfléchi aux questions soulevées par le dérèglement climatique et l'attachement aux non-humains, l'impact du numérique dans nos pratiques de thérapeutes, le trauma vicariant généré par des situations extrêmes comme la guerre, les nouvelles identités amoureuses et de genre, les crises de la vie. Une présentation a été faite de l'échelle neuro-affective de personnalité. Les interventions s'appuyaient sur la théorie et étaient étayées par des illustrations cliniques. Des interactions avec l'auditoire pendant ou après chaque intervention permettaient à chacun de prendre part activement à la réflexion en cours.

Cette rencontre nous a aussi invités à improviser face aux empêchements de dernière minute d'Yves Mairesse¹ pour des raisons de santé et de Gilles Delisle² lui aussi empêché *in extremis*. Une table ronde (photo ci-dessous) a été organisée où les intervenants ont pu répondre de manière improvisée et pertinente aux interrogations des participants, donnant lieu à un temps d'échanges apprécié par les participants. Ainsi, avec ces contretemps, nous avons rencontré nous aussi quelques turbulences indépendantes de notre volonté, peut-être un clin d'œil au thème de ces journées ; nous avons su nous ajuster rapidement et dans la bonne humeur. Un grand merci à nos participants pour leur considérable maturité et leurs contributions petites et grandes. Nos pensées les plus chaleureuses vont aussi à ceux qui ont été empêchés de participer à nos rencontres comme ils l'avaient initialement prévu.



Encore une fois, un immense merci, à tous ceux qui ont œuvré à la réussite de ces rencontres : les intervenants pour la qualité de leur exposé, les personnes des

comités logistique et thématique pour leur engagement sans faille tout au long de l'année, les participants venus souvent de loin et de très loin pour contribuer au développement de la PGRO. Merci et bienvenue à toutes les personnes qui se sont manifestées pour entrer au Conseil d'administration ou lui apporter une aide spécifique.

Nous considérons que ces rencontres ne doivent pas rester sans lendemain. Des personnes ont manifesté l'envie de poursuivre et d'approfondir la réflexion. Si vous le souhaitez, n'hésitez pas à nous contacter à assopgro@gmail.com
Vous pouvez retrouver les vidéos des Rencontres dans l'espace adhérent de notre site www.assopgro.com

1. La présentation d'Yves Mairesse et de Françoise-Marie Noguès (S'inspirer d'un regard sociologique en PGRO, est-ce possible ?) aura lieu en fin d'année en zoom.
2. Gilles Delisle s'est proposé pour une rencontre en visio où il pourrait répondre aux questions que nous aurions aimé lui poser, le **mardi 1^{er} octobre à 19h30** (13h30 au Québec). Les participants aux Rencontres recevront un lien en amont.

Notre Assemblée générale annuelle avec la participation d'André Lapointe le 19 octobre 2024, à 14h (heure de Paris) / 8h (heure de Montréal) en visio

Lors de notre AG, nous vous proposons un échange pour regarder les évolutions de la clinique en PGRO au regard des nouvelles questions qui se posent à nous aujourd'hui. A la suite de nos rencontres de juillet, nous souhaitons une réflexion plus large sur les enjeux qui vont inévitablement se poser à nous.

L'originalité cette fois est de créer avec nos collègues québécois des synergies fécondes qui nous obligent et des liens qui renforcent nos communautés.

Pour cette raison, nous avons sollicité la présence d'**André Lapointe**, du CIG. Nous savons qu'il est soucieux avec d'autres de développer des liens entre le Québec et la France à lors de rencontres plus systématiques entre nous et de dégager à l'occasion des potentialités qui habitent déjà les esprits.

Pour parvenir à cet objectif, nous allons animer cette Assemblée Générale dans une forme plus participative, convaincus que du collectif émergera des formes et des pistes nouvelles.

En bref

Le Conseil d'administration s'est réuni à Mouvaux près de Lille les 12 et 13 avril. Une occasion de se retrouver en toute convivialité et de préparer au mieux les Rencontres Internationales de juillet.



De gauche à droite : Pierre Michel, Geneviève Millara, Delphine Bethegnies, Christelle Obert et Philippe Cardot.

Agenda



**Visio avec Gilles Delisle qui répondra aux questions posées lors des
Rencontres**

le 1er octobre 2024 de 19h30 à 21h30 par zoom
(réservé aux inscrits des Rencontres de juillet et à nos adhérents)

Notre AG annuelle, moment fort de notre association
le 19 octobre 2024 à 14h par zoom (voir article)

A lire

Articles, texte et note de lecture validés par le comité de lecture

- Vu à la Télé ! La barbarie ordinaire, article de **Guillaume Fouquet**, Gestalt-
thérapeute à Colombes : Mis en présence d'images potentiellement traumatisantes,
le téléspectateur peut être rapté par le chaos du monde. Partant d'une situation

clinique, l'auteur examine comment la barbarie vient briser le cycle de la vie, raviver des blessures, attaquer la relation à soi et à l'autre. Il propose de reprendre la main sur la relation en s'appuyant sur l'identification de l'adversaire, les zones d'influence. En regardant là où ça tape, il invite à choisir le vivant par le processus d'individuation et espère que cela pourrait éclairer l'humanité par contagion.

Retrouvez l'article en ouvrant ce lien :

https://www.assopgro.com/files/ugd/e2a3c1_1a5f22dd96b04975a1b590ee68701b9e.pdf

- « **Rétablissement et réhabilitation psychosociale, un engagement en direction des personnes les plus précaires** » article de **Bernard Topuz**, médecin de santé publique et psychothérapeute en ouvrant le lien :

https://www.assopgro.com/files/ugd/e2a3c1_f12e2e7e49bb4f5a978bac67198699ca.pdf

-« **Turbulences** », [un texte court en vers de Pierre Van Damme](#)

Note de lecture



[Pour accéder à la note de lecture d'Isabelle Gastambide sur le livre de Pierre Van Damme, *Le Psychothérapeute, un éveilleur de conscience ?*](#)

Les membres du CA : Delphine Béthegnies, Philippe Cardot, Pierre Michel, Geneviève Millara, et Christelle Obertgenda

Rédaction de la Newsletter : Delphine Bethegnies, Philippe Cardot
Mise en page : Anne Rysenaer

Asso PGRO : association loi 1901
Siège social : 51, allée de la Bergerie 59420 Mouvaux
www.assopgro.com